



## SEMINARIO SEGURIDAD Y DESARROLLO EN EL SAHEL

CASA ÁFRICA, Las Palmas de Gran Canaria

(19 de julio de 2011)

### CONCLUSIONES

En la actualidad, la región del Sahel representa un **desafío para la acción exterior europea e internacional**. En ella convergen una serie de retos a los que la Comunidad Internacional ha decidido prestar una especial atención. Pobreza, subdesarrollo, desertización, porosidad de las fronteras, difícil distribución de la riqueza, gobernanza democrática, descentralización, integración de las poblaciones nómadas (como los Tuareg) o la falta de capacidad de los Estados para controlar sus vastos territorios, han permitido que esta zona se haya convertido en una **encrucijada para la seguridad internacional**.

Asimismo, esta situación ha sido el **caldo de cultivo** idóneo para el surgimiento y afincamiento de **grupos terroristas integristas** (principalmente AQMI), así como la proliferación de **tráficos ilícitos de todo tipo**, ambos una fuente de especial preocupación para todos.

España, consciente de la gravedad del desafío de la inseguridad en el Sahel, decidió organizar un **Seminario sobre Seguridad y Desarrollo en el Sahel**, en el que estuvieran representados los cuatro países sahelianos así como los demás actores internacionales con interés en la región. El **objetivo del Seminario** era poder mantener un intercambio de ideas franco y sincero, entre los diferentes actores presentes en la zona, sobre una serie de **asuntos de interés compartido** que inciden en la seguridad y el desarrollo de la región. Este Seminario tuvo lugar en la sede de Casa África, en Las Palmas de Gran Canaria, el 19 de julio de 2011, y las **principales conclusiones** extraídas fueron las siguientes:



### SESIÓN 1:

- Existe un amplio consenso sobre el hecho de que un **correcto equilibrio entre seguridad y desarrollo** es necesario para hacer frente a los desafíos que convergen en la región del Sahel.
- Los Estados del Sahel solicitan una **mayor movilización de ayuda** por parte de los socios no sahelianos para acometer los avances en gobernanza necesarios para asegurar el correcto despliegue del Estado en sus territorios.
- La **integración de la comunidad Tuareg** en los países del Sahel no supone una amenaza para la estabilidad de los mismos, sino que es fruto del desequilibrio social ligado al subdesarrollo y a la distribución de la riqueza.
- El **tráfico de armas ligeras y de pequeño calibre** en la región y el creciente **tráfico de armas de guerra procedentes del conflicto libio**, y su apropiación por parte de AQMI, así como el desequilibrio que el conflicto pueda provocar en el conjunto del Sahel, son problemas que preocupan a la totalidad de la Comunidad Internacional.

### SESIÓN 2:

- La **cooperación regional** entre Estados del Sahel (“pays du champ”) es básica en la búsqueda de soluciones comunes y concertadas a los problemas de la región. Las recientes reuniones ministeriales entre los cuatro países del Sahel, así como la Conferencia de Alto Nivel de Argel del próximo mes de septiembre son un paso positivo en esta dirección.
- La **prevención y anticipación** son aspectos clave en una lucha eficaz contra el terrorismo.
- La **apropiación** por los Estados del Sahel de su **propia seguridad** es la única vía sostenible en la lucha contra las amenazas del terrorismo y crimen organizado en la región. Los actores extra-sahelianos deben buscar la forma de insertarse en las necesidades de los países del Sahel.

### SESIÓN 3:

- Para que los actores extra-sahelianos puedan ser más eficaces en su apoyo a los países de la región, es necesario que éstos continúen avanzando en la definición de su **estrategia común**. La Reunión de Alto Nivel de Argel de septiembre de 2011 es una buena ocasión para avanzar sobre la base de esta estrategia común.



- El **papel de NNUU y la UA**, en tanto que organizaciones con amplia experiencia en el terreno de la paz y seguridad en el continente africano así como en la lucha contra el terrorismo y el crimen organizado, puede ser muy valioso en la búsqueda de sinergias entre países de la región.
- La **ausencia de inteligencia** necesaria para hacer frente al reto terrorista es una laguna en la que los Estados del Sahel requieren un apoyo añadido de los actores extra-sahelianos.